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“踏踏实实做人，认认真真做事，这就是成功最基础的东西。”回首30年来的风雨历程和自己这一段不平凡的创业征程，窦荣兴不无深情地说。
“银行经营的本质是经营风险，没有风险就没有回报，不发展或慢发展才是最大的风险。”要把一个银行做大、做强、做好，必须要稳健发展。如

果离开稳健发展，做银行一定会出问题的。
改革开放以来，中原金融业在变革中求生存。对银行业来说，合规经营应该是一种自觉的行动，因为银行是一个高风险行业，要想控制风险，

在风险管控能力上提高，唯一的做法就是一定要合规。
当前，我国经济正在进入结构调整、推进改革和社会转型的关键时期。国内宏观政策的调整，也增加了金融业风险的不确定性。质量是银行

的生命线，没有质量就没有生存的能力。做银行，不要让一时的业绩冲昏头脑，不要大起大落，不要求走得很快，但一定要走得扎实，这样才能做得
久远，走得更远。

窦荣兴 财富之巅的“舞者”

没有想象中银行高管人员
西装革履的着装，一件很随意的
夹克衫配上一条牛仔裤，给人一
种和蔼、儒雅的印象。这是窦荣
兴留给记者的第一印象。

不过，当交谈中一个个专业
数字和金融词汇不断地从他口
中蹦出时，你才真正认识到，他
与名片上印刷的“中信银行郑州
分行行长”的职务是相符的。

窦荣兴，中信银行郑州分行
行长，在他的身上，有着勇者的
胆魄、行者的果断，更有智者的
从容。

从2005年上任以来的短短
3年多时间，他和他率领的团队
将一个落后的中小银行打造成
了一个行业的领跑者：2005年以
来分行累计实现利润是自成立
以来7年累计实现利润的10倍，
分行已从 10 年前只有 1 个营业
网点的小银行，发展成为网络健
全、业绩优异、文化和谐、品牌响
亮的中原主流商业银行。而他
却自谦地说：我收获的最大财富
就是自身价值得到了体现。

如今，坐在宽敞的办公室
内，回望过往之时，窦荣兴气定
神闲、神情淡然，但又笑意其间。

晚报记者 程相伟 来从严 刘卫清/文
吴琳/图

人生轨道的“切换”
从国有银行到证券公司、再到股份制银

行，23 年的金融行业从业经历，足以让一个
人对一个行业有着深刻的回味与思辨。

“我是在 1981 年上的大学，当时考取的
是中南财经大学，1985年大学毕业后就分配
到了建设银行工作。一转眼已经在金融行业
干23年了。”回首往事，窦荣兴不胜感慨。

“20世纪 80年代的银行，可以说基本上
就是政府的‘财政出纳’。”窦荣兴回忆说，

“那时候，各专业银行相继从人民银行分离或
单设，行政色彩比较鲜明。政府在公布项目
投资时，直接就用红头文件写明，哪家银行需
要提供多少贷款，并且没有任何商量的余地，
银行只要遵照执行就可以了。”

到了20世纪90年代，专业银行的商业化
改革启动，三大政策性银行相继设立。之后，
国有银行开始补充资本金、剥离巨额不良资
产。而到了2004年以后，国有银行相继进行
股份制改造和上市，各中小银行也“一行一
策”地进行产权、治理结构及资产重组的再
造，真正意义上的商业银行体系才算形成。

20多年的时间，无论是中国的金融业还
是中原金融行业，银行也从最初政府下属的

“财政出纳”到如今完全市场化的“商业银
行”，窦荣兴经历和亲身实践了这场翻天覆地
的巨变，并且收获了颇多的历练和感悟。而
他几次不同银行间跳槽的经历，也让他人生
轨道充满了另类和与众不同。

从建行一名普通银行员工开始，窦荣兴
一路上行，做过处长、二级分行行长等职务。
基于对事业的执著追求和对个人发展的全新
定位，窦荣兴选择了跳槽——出任中原证券
高管。一年后，他又到招商银行郑州分行担
任副行长，并在2005年走马上任中信银行郑
州分行党委书记、行长。开始了他人生新一
轮的“轨道”。

从最早进入金融行业的普通一员，到如
今的金融家、管理学博士，窦荣兴一步一个脚
印地从生活底层走上来。他以多年在金融业
的实验和钻研，不仅将自己打造成一个金融
家，而且将自己培养成为了一个学识渊博的
学者，并成功“舞动”于财富之巅。

二次创业的“跃动”
2005年初，窦荣兴正式走马上任，“掌舵”中

信银行郑州分行这艘“大船”。但彼时的郑州分
行，可以用“形势不容乐观”来形容。

尽管早在 1998年就成立，但进入中原的 7
年时间里，中信在同业的快速发展面前显得十
分窘迫：规模小，发展慢，结构不合理，到 2004
年，当时全口径存款仅100亿元，纯结算存款仅
有31亿元。更重要的是职工工资低，留不住人
才，一系列问题成为制约其发展的瓶颈。

未来的路在何方？中信银行郑州分行来
到了其发展的十字路口。这也给临危受命、刚
刚上任的窦荣兴带来了严峻的压力和巨大的
挑战。

凭着多年积累的专业素质和良好的判断
力，再创业的思路在窦荣兴的头脑中逐渐清晰
起来——以“调整、质量、发展”为思路，开始苦
练内功，进行二次创业。一时间以再创业为基
调，改革在中信银行郑州分行每一领域每一环
节展开。

作为“掌舵人”，窦荣兴审时度势，推出强化
市场营销、完善激励机制、深化结构调整、防范经
营风险等一系列经营管理措施，中信银行这艘
原本缓慢行进的“大船”瞬间获得了强大的动力，
陡然开始提速前行。

2005年以来，沿着“调整年”、“质量年”、“发
展年”、“创新年”的思路，分行在3年多的稳步发
展中完成了一次蜕变。机构建设、理财团队快
速发展，公司业务、国际业务优势凸显……2007
年该行首次以国际银团贷款安排行身份向天瑞
水泥贷款3亿元，被国际权威财经杂志《国际金
融评论》评为“2007 年度中国地区最佳贷款”
奖。同年，该行以优质的服务在同业中脱颖而
出，赢得全省高速公路联网收费项目，令河南同
业刮目相看。

众所周知，银行业的竞争更多地体现在服
务竞争上。优质服务是商业银行核心竞争力的
标志。正是基于此理念，窦荣兴创造性地提出
了“中信服务，天天进步”的服务品牌建设思路。

“‘中信服务，天天进步’不仅仅是个口号，而
是要落实到行动上，就是要求每个员工每天都
能进步一点点。这样经过日积月累，员工会惊
喜于自己的变化，中信银行也将发生质的飞
跃。”窦荣兴这样解释提出这项战略的初衷。

“‘中信服务，天天进步’的服务品牌建设举
措，不但赢得了地方同业的认可，使郑州分行实
现了质的飞跃，并且已经在全国各分行中推广
开去，成为全国中信银行的服务标准。”窦荣兴
自信淡定的表情后面，充满了自豪。

在今天的金融战场上，要想运筹帷幄、决
胜千里，必须要有准确、前瞻的战略进行匹
配。创新是一个行业发展的推动剂，做银行业
也不例外。

作为管理学博士，窦荣兴是一个对创新魂
牵梦绕的人。从上任伊始，他就开始源源不断
将创新的思维运用于管理工作的各个方面，用
创新引领整个金融行业的发展。

2008年，窦荣兴立足发展实际，确立“创新
发展”工作思路——以创新发展为主题，以利
润为核心，以负债业务为重点，不断强化市场
营销，防范经营风险，提升发展质量，提高市场
份额，实现效益、质量、规模的协调发展。

在公司业务方面，他们以客户为中心，创新
公司业务营销模式，找准目标客户定位，深入营
销“中信财富阶梯”品牌，目前该行已与90%以上
的河南前100强企业建立了较为密切的合作关
系。

在零售业务方面，按照零售发展战略，很快，
一支高素质的零售客户经理队伍建立了起来。

目前，分行有由AFP、CFP组成的52人理财专家
团队，成为河南同业占比最高的股份制银行。

2005年以来几年间，分行资产负债规模稳
步增长，质量结构趋于优化。截至2008年9月
底，分行实现税前利润 44680 万元，同比多盈
26471万元。国际业务连续多年保持市场领先
地位，国际业务结算量在郑州同业排名为第
二。投资银行业务依托中信集团的综合优势，
焕发出强劲的生命力，业务总量在中信银行系
统内和地方同业均名列前茅。

当前，随着美国次贷危机进一步深化，华
尔街新一轮金融风暴席卷全球金融业，这些都
使得金融业面临的挑战更为严峻。综合化经
营、多元化转型成为中小银行未来发展的必由
之路。“郑州作为区域性金融中心的地位不容
置疑，河南庞大的经济实力对金融业发展起到
了极大的推动作用。”窦荣兴说，同时，他也对
中信银行的发展满怀信心，“中信银行一定能
把中信集团的强大团队优势传递给每一个客
户，也一定能站立在中原一流银行之列。”

做银行就是经营风险，在银行业发展前行的
过程中，不可避免地会面临着同业竞争的局面。
而在此前，中小股份制银行在同四大国有商业银
行的竞争中，已经抢占了先机，被金融界热议的

“郑州现象”无疑就是最好的例证。
中原金融行业曾经经历了一段辉煌时期，由

郑州股份制银行集体兴旺引发的“郑州现象”早已
引起关注，并成为全国金融界的一个亮点和话题。

“‘郑州现象’的出现，在于当时特殊的时代背
景和经济形势。”窦荣兴如是分析说，当时中国经
济正处于转轨时期，四大银行机制尚没有完全放
开，中小股份制银行正是抓住转轨时期市场空当的
有利时机，依靠灵活的决策机制和高效良好的金融
服务，迅速发展壮大，从而抢占了市场先机。

的确，郑州股份制商业银行多年来的表现确
实骄人。不但开创了中原金融业的新格局，同时
也为河南乃至全国金融行业培养和造就了一大

批优秀的金融人才。
但时势轮回。“如果说以前四大商业银行是

因为体制的制约而影响了发展，那么现在随着各
家银行股份制改造的完成，再加上其固有的客
户、网点、产品等优势，今后各家银行之间的竞争
一定会更加激烈。更重要的是，今后各家银行之
间的关系可能更多的是‘竞合’——既有竞争更
有合作，只有这样才能取得更大的进步。”展望中
原金融业未来发展的航向，窦荣兴如是表示。

“多年的金融从业经历使我认识到，无论是
竞争还是合作，最终都会促进整个中原金融行业
向更高、更深层次飞跃，加快河南金融业发展的
进程。作为中原金融行业的一员，我非常欣喜自
己能够参与到这种进程中来，为中原金融行业发
展贡献一份力量。”窦荣兴明亮的目光里闪烁着
自信和从容。这份自信足以穿越人生道路上的
烟雨，让他一步步迈进新的目标。

中原金融三十年高端访谈之三


